

## B.

Die Anordnung der Preussischen Regierung, der zufolge die in Nordschleswig wohnhaften Dänischen Staatsangehörigen von jetzt ab beim Erreichen des 20. Lebensjahres veranlaßt werden sollen den Preussischen Staat zu verlassen, falls sie es nicht vorziehen, durch Uebernahme der den Preußen obliegenden staatsbürgerlichen Pflichten sich das Recht zum ferneren Bewohnen Preußens zu sichern, wird von der Dänischen Presse in einem Tone besprochen, als handele es sich um eine Maßnahme von ausgesuchtester Härte. Es läßt dies die Frage gerechtfertigt erscheinen, welche Behandlung eigentlich die Schleswigischen Optanten, als sie ihre Optionserklärungen abgaben, für die Zukunft von der Preussischen Regierung gewärtigen durften. Der Wiener Frieden von 1864 gab das Recht zur Option denjenigen, welche beabsichtigten „d'exporter leurs biens-meubles et de se retirer avec leurs familles dans les Etats de Sa Majesté Danoise.“

Er bezeichnede hiermit das Erforderniß der Domizil-Verlegung als die Grundbedingung für die Gültigkeit der Optionen und schloß sich darin allen anderen internationalen Abkommen an, welche je irgendwo ein Optionsrecht begründet haben. Wir begegnen diesem Erforderniß schon in denjenigen Verträgen, in denen die ersten Spuren der Einräumung eines solchen Rechtes mit gewisser Fristbestimmung zu Tage treten, in den Friedens-Instrumenten von Ryswîd 1697, Utrecht 1713, Berlin 1742, Paris und Hubertsburg 1763. Der Ryswîcker Frieden gewährt den Bewohnern Straßburgs, „qui emigrari voluerint“, die Befugniß „domicilium alio quocunque libuerit transferre“, der Preussisch-Französische Utrechter Friede den Bewohnern des Fürstenthums Dranien „la liberté d'aller établir leur domicile partout ailleurs“; nach dem Britisch-Spanischen Utrechter Frieden „licet cuiunque, qui insulam Minorcam relinquere voluerit, in Hispaniam transvehere“; der Pariser Frieden von 1763 gestattet den Bewohnern Nordamerikas und Westindiens, soweit sie durch denselben einen Herrschaftswechsel erfahren, „de transporter leurs Personnes, sans être gênés dans leur Emigration“, und regelt eingehend die Beförderung dieser Personen zur See nach dem von ihnen erwählten Staate; der Berliner Friede von 1742 bestimmt für die Bewohner der an Preußen cedirten Gebiete und der Hubertsburger Friede zwischen Preußen und Oesterreich für die Bewohner der Stadt und Grafschaft Glas, daß „il sera libre à ceux, qui voudront transférer leur domicile ailleurs, de pouvoir le faire“; der Preussisch-Sächsisch-Hubertsburger Friede stipulirt, daß „Sa Majesté le Roi de Prusse renverra sans délai les sujets de Sa Majesté Polonoise, qui ne voudront pas rester dans les Etats de Sa Majesté Prussienne“. In ähnlicher Weise lauten die bezüglichen Bestimmungen der späteren Friedensverträge, soweit letztere solche enthalten, so die Bestimmungen des Friedens von Kutschuk-Raynardgi (für die Bewohner der Donaufürstenthümer, Besarabiens, Bender's und der Archipel-Inseln, „qui voudront quitter leur patrie pour s'établir ailleurs“), der von Polen mit den drei Theilungsmächten in März 1775 zu Warschau vereinbarten Separat-Acten („il sera permis à tout Gentilhomme et Bourgeois, de se transporter dans les Etats de Leurs Majestés ou de fixer leur demeure dans les Etats de la République“), des Vertrages von Campo-Formio („ceux qui à l'avenir voudront cesser d'habiter les pays cédés, acquis ou échangés, seront tenus d'en faire la déclaration“), der Verträge von 1798 über die Annexion Mühlhausens („les habitants, qui voudront quitter le territoire, auront la faculté de transporter en Suisse, ou ailleurs, leurs Personnes et fortunes“) und Genfs an Frankreich („les Genevois qui voudront transporter leur domicile en Suisse ou ailleurs, auront la faculté de sortir avec leurs effets mobiliers“), des Riefer Friedens („les sujets établis en Norvège ou en Danemark auront pleine liberté de changer à volonté leur domicile; de même il est permis aux sujets établis en Suède ou en Poméranie et l'île de Rügen de changer de domicile“), der Pariser Frieden von 1814 und 1815 („dans tous les pays qui doivent ou devront changer de maîtres, il sera accordé aux habitants naturels et étrangers, de quelque condition et nation qu'ils soient, un espace de 6 ans, pour se retirer dans tel pays qu'il leur plaira de choisir“), der Oesterreichisch-Bayerischen Pariser Konvention vom 3ten Juni desselben Jahres („les familles qui voudront émigrer, auront l'espace de 6 ans pour vendre leurs biens“), der Wiener Congress-Acte, welche den Bewohnern der von Sachsen an Preußen abgetretenen Landestheile es freistellt, „d'émigrer d'un territoire dans l'autre“, der Oesterreichisch-Russischen und Preussisch-Russischen Wiener Verträge vom 3ten Mai 1815 (durch die Options-Deklaration wird der Optant „pour sa personne